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COMISIDN ESPEClALlZADA PERMANENTE DE

SOBERANIA ALIMENTARIA Y DESARROLLO DEL SECTOR AGROPECUARIO Y

PESQUERO

ACTA lNTEGRA DE LA SESICN No. 45, DE FECHA 12 DE OCTUBRE

DEL 2011, DE LA COMlSlON ESPECIALIZADA PERMANENTE DE

SOBERANlA ALlMENTARlA Y DESARROLLO DEL SECTOR

AGROPECUARIO Y PESQUERO

En la ciudad de San Francisco de Quito, a los doce dias del mes de Octubre del

afio dos mil once, siendo las diez horas, se retinen en las instalaciones de la

Comisién Especializada Permanente de Soberania Alimentaria y Desarrollo del

Sector Agropecuario y Pesquero, ubicada en el Palacio Legislativo, los

Asambleistas: Maria Augusta Calle Andrade, Jaime Heriberto Abril Abril, Elfy
Amada Coronel (Alterna del Asambleista Fausto Gilmar Gutierrez Borbl'Ja), Dalia

Susana Gonzalez Rosado, Yorinson Tenorio Valencia (Alterno del Asambleista

Andrés Tarquino Péez Benalcézar), Elena Mercedes Diminich Sousa, Pedro de la

Cruz, Yandry Gustavo Brunner Ardila y Gerénimo Yantalema; con el fin de llevar

a cabo la sesion numero cuarenta y cinco, sefialada para éste dia y hora.

Por no encontrarse presente la Asambleista Nacional lrina Cabezas Rodriguez,
Presidenta de la Comisién de Especializada Permanente de Soberania Alimentaria

y Desarrollo del Sector Agropecuario y Pesquero, la sefiora Vicepresidenta de la

Comision Asambleista Maria Augusta Calle, encargada de la Presidencia, solicita

la constatacién del quorum por parte de Secretaria, y de conformidad con lo

establecido en el articulo catorce del Reglamento de las Comisiones

Especializadas Permanentes y Ocasionales, la sefiorita Secretaria: “previo a dar

inicio a la sesién numero cuarenta y cinco, convocada para el dia de hoy,

procedemos a pedido de la sefiora Presidenta a constar el quorum. Abril Abril

Jaime: presente; Brunner Yandry: presente; De la Cruz Pedro: ausente; la

Asambleista Coronel Amada Alterna de Gilmar Gutierrez: presente; Gonzalez

Susana: presente, Molina Maria: ausente; Sénchez Eduardo Alterno de la

Asambleista Mercedes Diminich: ausente; el Asambleista Tenorio Valencia

Yorinson, Alterno del Asambleista Andrés Péez: presente; Yantalema Geronimo:

presente; Cabezas Irina: ausente, y Calle Maria Augusta: presente. Sefiora
/.,- WWW:

Presidenta existe el quorum reglamentario estén presentes seis asambleistasT/“f H

a

'

ORDEN DEL DiA

.»

‘5‘.
.



REPUBLICA DEL

‘

ECUADOR

ASAMBLEA NACIONAL

,

COMISION ESPECIALIZADA PERMANENTE DE

SGBERANlA ALIMENTARIA Y DESARROLLO DEL SECTOR AGROPECUARIO Y

PESQUERO

L- Presentacién de un informe ejecutivo por parte de la Secretaria de la

Comisién Especializada Permanente de Soberania Alimentaria y Desarrollo del

Sector Agropecuario y Pesquero, acerca de los avances y resultados del trabajo
realizado por parte de esta Comisién, dentro del proceso de descontaminacién

de los rfos que integran la cuenca del Pastaza y del rio Cutuchi.

2.- Actividades a Desarrollarse con el fin de continuar con el Proyecto de

Descontaminacién de los rios que integran la cuenca del Pastaza y el rio Cutuchi

entre las cuales se debatiré:

a) Sefialamiento de dia y hora para llevar a cabo las reuniones con las

diferentes autoridades ministeriales, locales, y seccionales asi como con los

distintos actores sociales involucrados en este Proyecto de

Descontaminacién.

b) Solicitar de conformidad al articulo setenta y cinco de la Ley Organica de

la Funcién Legislativa, informes detallados de los avances del Proyecto de

Descontaminacion a las distintas autoridades ministeriales, locales y

seccionales, con el fin de llevar a cabo un verdadero proceso de

Fiscalizacién de los esfuerzos interinstitucionales emprendidos dentro de

este Proyecto de Descontaminacion.

c) Planteamiento de propuestas, respecto al Proyecto de Descontaminacion

de los rios que integran la cuenca del Pastaza y del rl’o Cutuchi.

DESARROLLO DE LA SESION

Por contar con el quorum necesario se da inicio a la presente sesion ordinaria

mimero cuarenta y cinco, programada para las diez horas; sin que se haya
recibido en la Secretaria de esta Comisién solicitud alguna de modificacién del

orden del dia propuesto, en los términos previstos en los articulos catorce del

Reglamento de las Comisiones Especializadas Permanentes y Ocasionales, y

ciento veintinueve de la Ley Orgénica de la Funcién Legislativa.

Por disposicién de la sefiora Vicepresidenta de la Comision quien dirige la sesion,

Secretaria da lectura al primer punto del orden del dia previsto:

“El primero punto del orden del dia es la presentacion de un informe ejecutivo

por parte de la Secretaria de la Comisién Especializada Permanente de Soberaniau
-‘
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avances y resultados del trabajo realizado por parte de esta Comision, dentro del

proceso de descontaminacién de los rios que integran la cuenca del rio Pastaza y

del rio Cutuchi”.

La Asambleista Susana Gonzalez en esta instancia manifiesta: “voy a tener que

ausentarme unos minutos, fui delegada a una reunion con el Presidente Cordero,

a la reunion de Jefatura de Bloque, entonces. doy quorum como he hecho

ahorita, me retiro unos minutos y regreso, esta bien. No, el informe, si el

informe es, yo creo que lo hemos leido algunos y por el contrario la

presentacion es muy buena pero prefiero ir y regresar para estar en el segundo

punto también que son de las actividades en parte programadas”.

La Asambleista Maria Augusta Calle, manifiesta que esperemos que venga alguien
mas para que exista quorum.

La Asambleista Susana Gonzalez manifiesta entonces que: “esperemos que llegue

alguien, el tema es que la reunion de arriba es muy importante, es el tema de la

Reforma a la Ley Organica".

La Asambleista Maria Augusta Calle manifiesta: “Creo, creo que no deben iniciar

todavia porque Irina Cabezas esta reunida con Fernando Cordero, entonces a

penas venga Irina, es que Fernando inicia la reunién de Jefes de Bloque, si,

entonces por favor, si se puede quedar un rati’co”.

En esta instancia Secretaria inicia la presentacién del informe: “A pedido de la

Presidencia de la Comisién, se solicito a Secretaria, elabore un informe ejecutivo
sobre los avances y resultados del trabajo realizado por la Comision dentro del

proceso de descontaminacion de los rios que integran la cuenca del rio Pastaza y

el rio Cutuchi. Secretaria baséndose en los archivos que constan en la Comisién y

en los informes que se han presentado, y en las Actas de las Sesiones, ha

elaborado el informe, el cual les voy a dar lectura y que oportunamente fue

remitido a ustedes junto con la convocatoria para esta sesién. El informe dice lo

siguiente: La Comision Especializada Permanente de Soberania Alimentaria y

Desarrollo del Sector Agropecuario y Pesquero, ha venido conociendo la

problemética en la que se encuentra inmerso el rio Cutuchi, WEQ-ylfi"
”
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contaminacién que viene sufriendo a lo largo de los afios. En este contéxto,se‘ij
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esté analizando sus principales causas, tratando esta problematica con las

instituciones publicas competentes como son (EL MINISTERIO DEL AMBIENTE,
EL MlNlSTERlO DE SALUD PDBLICA,SENAGUA, MAGAP, MUNlClPlOS,
CONSElOS PROVINCIALES, GADS, PREFECTURAS, MlDUVl,

SEMPLADES,SECRETARIA NACIONAL DE GESTION DE RlESGOS); a fin de

buscar posibles soluciones planteando alternativas sostenibles y sustentables, para

mejorar la calidad de vida de las comunidades directa e indirectamente

involucradas; mas aL’in que este tema tienen un alto impacto a nivel regional.

Cabe sefialar que el recurso hidrico que recorre el cauce de la cuenca del Pastaza,

guarda intima relacion con otros factores ambientales como son el suelo, la flora,

la fauna, que existe en esta region andina, muy rica en el ambito agropecuario

que genera riqueza al pais”.

La Asambleista Maria Augusta Calle, interrumpe momentaneamente la lectura del

informe y manifies’ca a los Sefiores Asambleistas presentes: “yo les hago una

pregunta, para ser mas égiles: Zleyeron el informe qué nos habian enviado con

anticipacién?. Si le habian leido, entonces no creo que haga falta, no leiste, ah

entonces, leamos no mas, porque yo pensaba que si es que todos hemos leido

seria mas interesante hacer las preguntas y a la vez, pero”.

Por tal razén Secretaria continlila con la lectura del informe: “La subcuenca

hidrografica del rio Cutuchi, abarca la parte norte de la cuenca del rio Pastaza

politicamente corresponde a una gran extension de la provincia de Cotopaxi e

incluye también una porcién considerable de la provincia de Tungurahua. La

superficie de influencia del rio Cutuchi es de aproximadamente veinte mil

seiscientos setenta y seis punto cinco kilémetros cuadrados. La red hidrografica
divide a la cuenca del rio Cutuchi en varias subcuencas o microcuencas.

EL TRABAJO DESDE LA COMISICN DE SOBERANlA ALIMENTARIA

La Comision Especializada Permanente de Soberania Alimentaria y Desarrollo del

Sector Agropecuario y Pesquero, ha venido sesionando periédicamente en forma

bimensual, para tratar este tema, asi tenemos las actas de las sesiones: nlilmero

treinta y uno, de fecha trece de octubre de dos mil diez; nL’imero treintaJy tres, ~ ., m
, Z

de fecha veintiocho de diciembre de dos mil diez; nL’Jmero treinta y ci'n‘coufde
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fecha diez de marzo de dos mil once; mimero treinta y ocho, de fecha dieciocho

de mayo de dos mil once; namero treinta y ocho “A” (Visita In situ a la cuenca

del rio Pastaza y al rio Cutuchi); nCimero cuarenta y dos, de fecha veinte de julio
de dos mil once, en donde se trabajé con los diversos actores sociales “miembros

de las comunidades afectadas”, instituciones del sector pL’iblico (MlNlSTERlO
DEL AMBIENTE, MlNlSTERlO DE SALUD PUBLICA,SENAGUA, SEMPLADES,

MlDUVl, MAGAP, MUNlClPlOS, CONSEJOS PROVINCIALES, GADS, JUNTAS

PARROQUIALES, CONSORCIO DE JUNTAS PARROQUIALES.

En la sesion nClmero treinta y uno de fecha trece de octubre de dos mil diez, se

trato como tema principal la descontaminacion del rio Cutuchi, fijandose

compromisos entre los distintos actores sociales, se conto con la participacién del

Doctor Domingo Paredes C., quien en ese entonces era el Secretario Nacional del

Agua, autoridad que presento en esta sesién un informe en el cual se destaca el

encuentro de voluntades entre el poder Ejecutivo y el poder Legislativo para

emprender mancomunadamente un proceso de intervencién intersectorial,

considerando la problematica del rio Cutuchi. en el marco de la gestion integral.
Se planteé ademés por parte del Dr. Domingo Paredes la formulacion del “Plan

de descontaminacién y planificacién integral de desarrollo de la cuenca

hidrografica del rio Cutuchi”.

En la misma acta de sesién se realiza un adendum a los compromisos
institucionales para la descontaminacion del rio Cutuchi.

En la sesién nflmero treinta y tres, de fecha veintiocho de diciembre de dos mil

diez, se trato como temas principales la recapitulacién, evaluacion y el

cumplimiento de los compromisos institucionales para los dos primeros meses del

afio dos mil once.

El Doctor Domingo Paredes quien en ese entonces era el Secretario Nacional del

Agua, presento en esta sesién un informe en el cual se destaca el trabajo de la

Comisién lnterinstitucional, al respecto del seguimiento de los compromisos

planteados en esta Comision. Se destaca también la participacién del lng.

Carvajal miembro del SENAGUA, quien informa que existen bésicamente-.tres

lineas de accién para frenar la contaminacién del rio Cutuchi. Aqui se planteé-la 4

actualizacion del catastro de industrias, descontaminacion y manejo decalidgad
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de agua y finalmente implementacién, operacién y control de plantas de

tratamiento.

El ingeniero Carvajal manifesto que los proyectos que se presentan con el fin de

proceder a descontaminar el rio Cutuchi, son en base a Ios presupuestos con los

que cuenta el Municipio de Pujili. Saquisili, Salcedo y Latacunga, con un valor

aproximado a los once millones cuatrocientos mil dolares.

En la sesién namero treinta y cinco, de fecha diez de marzo de dos mil once;

nuevamente se debaten los compromisos institucionales adquiridos en las

sesiones anteriores de la Comisién, se destaco también el trabajo que se ha

venido realizando con los GADS, quienes han realizado anélisis comparativos de

la calidad del agua, se resalto la importante participacién de los Gobiernos
Autonomos, Juntas Parroquiales, Juntas de Agua y se procedié a realizar la

planificacién de procesos en varios cantones implicados en la contaminacion del

rio Cutuchi.

En la sesion mimero treinta y ocho de fecha dieciocho de mayo de dos mil once;

se realizo la entrega de los avances del trabajo realizado en la sesion namero

treinta y cinco. En esta sesién el Dr. Domingo Paredes, resalto la importancia de

haber logrado la conformacién de un Comité lnterinstitucional tanto con

instituciones del Ejecutivo y con Gobiernos Descentralizados Autonomos, los

miembros de la Comisién de Soberania Alimentaria destacan que se ha buscado

una linea de crédito otorgada por parte del Banco del Estado o mediante la

cooperacién internacional con el fin de llegar a alcanzar las metas por parte de

los Municipios en torno a la descontaminacion del rio Cutuchi.

El ingeniero Luis Salazar. Subsecretario Zonal de la SENAGUA, destacé en esta

sesién que se ha venido realizando procesos de concientizacién en los Municipios
y poblaciones afectadas por la contaminacion del rio Cutuchi, los temas

impartidos son: proteccion de péramos, contaminacién y cuidado del medio

ambiente.

De igual manera en esta sesién se fijaron compromisos interinstitucionales parael
préximo bimestre.

6
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Se realizé el dia quince de junio de dos mil once, una visita in situ, con la

presencia de los sefiores Asambleistas miembros de la Comisién de Soberania

Alimentaria, para que fisicamente puedan constatar la realidad en la viven las

comunidades directamente afectadas por la contaminacién del rio Cutuchi.

En la sesion numero cuarenta y dos de fecha veinte de julio de dos mil once, se

conté con la presencia de los delegados de la SENAGUA, con la presencia de la

Ministra de Ambiente, con los Alcaldes y Prefectos de las provincias de Cotopaxi
y Tungurahua, con Latacunga en cambio 5e planteé nuevamente la posibilidad
de llegar a obtener créditos reembolsables a través del Banco del Estado, con

bajas tasas de interés y préstamos no reembolsables.

Dentro de esta sesion no fueron fijados compromisos institucionales.

La Comision Especializada Permanente de Soberania Alimentaria y Desarrollo del

Sector Agropecuario y Pesquero ha venido tratando el tema de la contaminacion

del rio Cutuchi por nueve meses, pero sin poder llegar a concretar acciones

claves y objetivas que permitan superar esta problemética en materia hidrica.

EL DIAGNOSTICO DE LA SITUACICN ACTUAL

Los estudios realizados por parte del Consejo Nacional de Recursos Hidricos,
determinan que la cuenca del rio Cutuchi, se encuentra en capacidad de llegar a

producir cerca de mil millones de metros cabicos de agua en el periodo
comprendido de un afio.

El riego es el principal consumidor del recurso hidrico ya que este abarca cerca de

veinticuatro mil hectéreas de area cultivada. Puesto que el agua para consumo

humano no llega a superar el tres por ciento de la oferta, pero debemos tomar

en consideracién que si se sigue desperdiciando el recurso hidrico en la forma

que se lo hace, no se podrén llegar a satisfacer las demandas de agua de los

sistemas de riego de Latacunga, Salcedo, Ambato y Jiménez Cevallos, puesto que
estos sistemas captan la totalidad del caudal del rio Cutuchi.

Acerca de los sistemas de riego mencionados es necesario conocer que el éreaide
infraestructura de riego de la cuenca es de cuarenta y seis mil hectareas de las

71
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cuales, once mil hectéreas son de infraestructura del sector pClbllCOy, treinta y

cinco mil hectareas son canales privados. Cabe que la infraestructura que

presenta el sector privado es sumamente precaria, por cuanto no se utiliza, ni

siquiera técnicas de construccién basica, para disefiar canales de riego, esto afecta

a todos los demas sistemas biodiversos.

EL SlST EMA DE AGUA POTABLE

Existen cien sistemas independientes que poseen infraestructura de agua potable,
esto refleja que el sesenta y siete por ciento de la poblacion que se beneficia de

esta. Debemos recalcar que pese a esto los servicios bésicos son deficientes,

discontinuos, excepto en las cabeceras cantonales. Las instalaciones de

tratamiento de agua no son adecuadas y tienen precariedad y deficiencia en su

mantenimiento y en el proceso propio de purificacion del recurso vital.

Otro problema que se presenta en las comunidades que forman la cuenca del rio

Pastaza es que las instituciones pfiblicas que se dedican a la recoleccién de aguas

residuales, no cuentan con la infraestructura necesaria para realizar esta

importante tarea, los sistemas de alcantarillado se encuentran en pésimas
condiciones, tampoco existe instalaciones en las comunidades involucradas de

tratamiento de aguas residuales lo que contribuye para que la contaminacion del

rio Cutuchi siga prevaleciendo.

CUAL ES EL EST ADO ACTUAL DEL AGUA

En la actualidad pese a los trabajos que han venido desarrollando instituciones

como el (MlNlSTERlO DEL AMBIENTE, SENAGUA, MAGAP, MUNlClPlOS,
CONSEJOS PROVINCIALES) desde afios anteriores, la contaminacion de las

aguas del rio Cutuchi, se mantienen contaminadas tanto por elementos de

carécter natural como por desechos solidos eliminados en el torrente hidrico por

el propio hombre.

Contaminacion de carécter natural (presencia de sales), por las formaciones

volcanicas existentes.

Contaminacién de caracter humana (desechos organicos e inorgénicoé),.
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En realidad las caracterl’sticas del agua no son éptimas ni para consumo humano

ni tampoco para riego, esto deberia frenar la produccién agropecuaria en la

Zona, pese a ello se continfla regando y cultivando con esta agua.

El problema de la contaminacién producida en Latacunga, afecta gravemente a

los sistemas de riego (Latacunga-Salcedo-Ambato y Jiménez-Cevallos), que

captan directamente las aguas servidas de esta provincia.

ANALlSlS SOClO-ECONOMICO DE LA POBLACION:

Lamentablemente la poblacién de las zonas sefialadas anteriormente, posee una

estructura socioeconémica reducida, la pobreza es el comL’m denominador entre

ellos, el tamafio de las propiedades es pequefio, son poblaciones enteras que se

dedican a la agricultura y que apenas les da para sobrevivir.

Los agricultores de estas zonas riegan sus cultivos con esta agua contaminada, los

productos que obtienen de sus cultivos los comercializan la gran mayoria en la

ciudad de Quito, Latacunga, Ambato, etc. Una pequefia parte de sus cultivos son

de consumo propio.

Mejorando la calidad del agua, para riego y para consumo humano, mejoraria
considerablemente la situacién socioeconémica de la poblacién dependiente de

ella, ya que la productividad de la zona podré ser optimizada.

ASPECT OS AMBIENTALES

La contaminacién del agua de rio Cutuchl’, afecta a la salud pflblica, por cuanto

los productos que se producen es esta regién andina del pais, son

comercializados a nivel nacional.

Las caracteristicas quimicas del agua no permiten que se produzca agricolamente.

POSIBLES SOLUCIONES PARA LA CONTAMINACION DEL Rio CUTUCHi

-Colectores para las aguas servidas de Latacunga y las aguas que descargawlos
rfos Yanayacu y Cunuyacu.

‘
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-Colector para Salcedo.

-Plantas de tratamiento de agua; y,

-Solicitar un control permanente de las instituciones pfiblicas de control tales

como (Ministerio de Ambiente, Ministerio de Salud Pfiblica, SENAGUA, etc.)

Hasta aqui los avances del proceso de descontaminacién del rio Cutuchi, y este

es el informe sefiora Presidenta”.

La Asambleista lrina Cabezas Rodriguez, Presidenta de la Comision de Soberania

Alimentaria retoma la conduccion de la sesién y manifiesta: “bueno se ha dado

sefiores compafieros Asambleistas, una lectura al informe presentado por la

Secretaria, por el Prosecretario, y que viene también de parte del ex Presidente

de la Comision Jaime Abril, aqui hay muchos asambleistas que ya son parte de

esta Comision pero tenemos otros que no somos parte esta Comisién, que

justamente necesitébamos tener este informe para poder conocer a profundidad
lo que se ha venido dando en la Comision, y que se debe seguir dando dentro

de esta Comision, hay que recalcar que el Consejo Administrative, este, reconoce

que el tratamiento de esta problemética del rio Cutuchi y todo lo que influye en

la cuenca del Pastaza, va a seguirse tratando dentro de esta Comisién, sin

desmerecer que otras Comisiones tienen la posibilidad de solicitar informacion,
de tener informacion, pero la competencia la sigue teniendo la Comisién de

Soberanl’a Alimentaria, creo que es importante, aqui se ha analizado que son

nueve meses que ha venido tratando la Comisién la problemética, también es

cierto que tenemos que ir concretando ya toda la informacién que han

generado, la investigacién que se ha dado, no solamente por parte de la

Comisién. sino de los estamentos que tienen que ver con esta problemética,
como el Ministerio del Ambiente, como es la Secretaria Nacional del Agua, como

los Gobiernos Locales, en este caso los Gobiernos Locales que tienen influencia

en esa regién, creo que aqui estamos Asambleistas tanto el Asambleista

Yantalema como yo, somos de esa misma region, de la regién central, en la cual

nos atafie directamente la problematica es por eso que, habia que conocer este

tema pero no solamente por eso sino por ir viendo como aterrizamos todos los

informes y analisis que sean hecho en esta Comision, seria ilogico seguir teniendo

visitas, obteniendo informacion e informes sobre este tema, cuando ya creo que

también compete no generar proyectos a esta Comisién, ni a los Asambleistas,,..

pero si presionar para que en el Presupuesto General del Estado se destinenen
‘10 1
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este caso, lo que tenga que verse en la facultad que pueda tener en este caso el

Ejecutivo para la inversién en esta problemética que es realmente preocupante,
creo que la region central provee la mayor cantidad de alimentos y verduras, a,

si, si, en este caso provee la mayor cantidad de alimentos, en este caso en

verduras y todo lo demés para el resto del pais, esa es una gran diferencia, y si

nosotros no tenemos una visién justamente de aporte, porque yo debo decirlo

aqui, Jaime creo que ha sido testigo de eso, lamentablemente uno de los

Ministerios mas importantes que es el Ministerio de Ambiente, no ha generado o

no se concientiza realmente lo que significa esta problemética en la region
central, creo que nosotros en la capacidad que tenemos fiscalizadora de

aplicacién y sobre todo el respeto a la aplicacion de la inversion del Presupuesto
General del Estado, si podemos tener esa capacidad para poder, en este caso ver

de qué manera se van aterrizando, porque yo creo que la Comisién ha hecho un

gran trabajo, ha hecho un gran trabajo, pero si no tenemos aquella parte
ejecutora que es con presupuesto. para que esto pueda hacerse y también

entenderle a los Gobiernos Locales, son once millones apenas que se han

destinado para esto que no es nada, para lo que significa este gran proyecto de

Descontaminacion de la cuenca del Pastaza o lo que seria el rio Cutuchi, creo

que hay que tener esa visién, de, y creo que el mismo sentimiento van a tener

los Asamblel’stas que han sido parte de esta Comision de no tener largas
comisiones o largas en este caso comparecencias, y mas bien lo que ha generado
es una preocupacién de los Gobiernos Locales, una preocupacién de que, iqué
mas puede hacer esta Comision?, entonces claro porque han sido varias sesiones,

pero veamos nosotros de que manera podemos en ese papel que nos

corresponde a nosotros, el deber de que la aplicacién y la inversion del

Presupuesto General del Estado se vayan direccionando también para que sean

parte de esta nuevo, nueva tarea que tiene la Comisién, yo creo que no es

simplemente es continuar, espero que eso Io puedan entender ustedes, de

continuar sino ya de ver como podemos conseguir de que estos proyectos se

vayan aterrizando ya en la localidad y en los Gobiernos Locales”.

La Presidenta concede la palabra al Asambleista Jaime Abril Abril, quien en su

intervencién manifiesta: “Gracias compafiera Presidenta, compafieras y

compafieros Asambleistas, bueno hay algunos ajustes al informe que ha

presentado la Secretaria de la Comisién que valdria la pena acotarlas, el trabajo
‘
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que realizo la Comision de Soberania Alimentaria fue aproximadamente de un
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afio, se empezé el cuatro de agosto del dos mil diez y la Oltima sesién tuvimos el

veinte de julio de dos mil once, 0 sea, visperas ya de la transicién de autoridades

en la nueva Comision, entonces Ilevamos un afio tratando este tema que al no

dudarlo ha sido de suma importancia ya lo dice en el informe, y sobre todo lo

dijeron alrededor de doscientos y mas regantes de, en la provincia del Cotopaxi,
en donde, ellos fueron quizés los iniciadores, impulsores para que la Comisién

tome esta responsabilidad, porque por mas de diez afios que ellos venian

reclamando a sus autoridades, y en varias gestiones que ellos habian realizado

iban y venian de Quito, motivaban dentro de una desesperacion que tenian,

porque la poblacién esté contaminada, entonces pudimos nosotros asumir ese

reto, y evidentemente creo que uno de Ios pasos importantes que se realizé fue

formar una Comision lnterinstitucional en donde estan involucrados Ios

Ministerios de Agricultura, Ambiente, Salud, el SENPLADES, el Ministerio de la

Vivienda, en donde, entre otros no; en donde el paso que se dio es hacer un

Proyecto de Ejecucién para la Descontaminacién de Ios rios que integran las

cuencas del Pastaza y todos los rfos afluentes con el rio Cutuchi a la cabeza,

porque es el rio que mas recoge las aguas, arranca de alli y luego el mas

contaminado y el que mas contamina a todas las poblaciones aledafias. Y dentro

de este proyecto justamente se traté de que la responsabilidad no solamente era

del Gobierno, ni del Ministerio del Ambiente 0 el Ministerio de Salud, sino que
uno de Ios ejecutores importantes eran justo las autoridades de las cuatro

provincias: de Cotopaxi, Tungurahua, Chimborazo y Pastaza, en donde estén los

Gobernadores, los Alcaldes, los Prefectos, las Juntas Parroquiales, a quienes les

involucramos nosotros en este compromiso de trabajo, respondieron en su gran

mayoria estas autoridades, estuvieron presentes en algunas reuniones, unos en

unas, otros en varias de las reuniones, sin embargo creemos que hay que
motivar este momento el involucramiento, mucho mas decidido de ellos, ipor
qué?, porque en el caso de los Alcaldes por ejemplo, ellos son los que a través

de las ordenanzas deberian hacer cumplir justamente el proceso de

descontaminacion a los rios, en donde estan empresas que para nosotros nos

causo un estupor cuando planteamos una visita in situ en los lugares de la

desembocadura del rio Cutuchi, y realmente nos quedamos admirados de cémo

esta contaminada la poblacién y también todo lo que son los sectores agricolas,
agropecuarios, ganaderos ahi, que a pocos metros de la desembocadura.

pudimos apreciar donde bebia las aguas el ganado y realmente era alarman‘te;
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Este es un proceso de que, para nosotros continua siendo una responsabilidad de

la Comisién, usted lo ha dicho, nosotros tenemos que continuar en este trabajo
pero tenemos que involucrar, tenemos que involucrar con mas decision a los

,Ministerios, no debemos desconocer tampoco el trabajo que ha hecho eI

Ministerio del Ambiente, pero también yo creo que en un momento

determinado no solamente de ellos depende, depende de Salud que tienen que
haber estadisticas, estudios, anélisis de los porcentajes de contaminacién que
tiene la poblacién e inclusive los niveles, de, 0 porcentajes de enfermedades,
inclusive conocemos que hay porcentajes de cancer aqui en las poblaciones,
entonces yo creo que es un trabajo que tenemos que darle fuerza ya no como

bien lo ha dicho usted y creemos que estamos conscientes los Asambleistas, ya no

de reuniones en donde podamos pedirles ya cuales son los avances sino mas bien

en procesos de fiscalizacion en donde tengamos que decirles Ministerio por

Ministerio, en realidad lo cumplié o no lo cumplio, hemos estado un afio en

esto, y, y exactamente, entonces eso es lo que nosotros necesitamos y luego cual

es también la accién no solamente de los Ministros, sino de los Alcaldes,

Prefectos, los Gobernadores, inclusive porque ellos tienen la obligacién de haber

ya presupuestado, para, para lo que es el afio dos mil once los porcentajes de

dinero para continuar en este proceso de la descontaminacién, decir hasta donde

es posible, hasta donde no es posible, y también la autogestién que creo que los

Alcaldes deben hacer en cada una de las provincias, porque también hay créditos
del exterior en donde nosotros en una de la reuniones deciamos que hay
préstamos no reembolsables inclusive, y que pueden ser beneficiados, y que en

los paises desarrollados existen entidades que estén prestas a ayudar sobre todo a

los paises en desarrollo como el nuestro, para casos especificos como esto, y que

ahi depende ya de la gestién de los Alcaldes que tienen que involucrarse en esto

con mucha mas decision. Dentro de ese entorno lo que puedo decirle también y

que no esté en el informe de Secretaria, es que en ese proyecto que se planificé,
hacer un trabajo dentro de un plan quinquenal, que va desde el dos mil diez al

dos mil catorce, hay una, un listado de compromisos que hay que irlos

justamente vigilando y saber hasta donde han ido avanzando ya hasta este

momento, pero por ejemplo: el plan total para el quinquenio era de

cuatrocientos veinte y seis millones seiscientos treinta y nueve mil délares, de los

cuales en el dos mil diez estuvieron programados cinco millones novecientos

noventa mil, que en un informe penultimo al de julio que fue nuestra sesié‘n,
también ultima, nos dijeron que esto se habia cumplido ya en el dos mil \diez,
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luego nosotros habiamos motivado justamente lo que estamos diciendo aqui, es

decir, con qué presupuesto pueden avanzar también de parte de apoyo de todas

las entidades que estén involucradas aqui, entonces el, el SENAGUA, nos habia

indicado que ellos tienen también ya un presupuesto de once millones de

dolares, eso nos dijeron en la sesién Ultima de julio de este afio, indicando que
eso era, que tenian unos once millones para continuar con los rubros que dentro

de este plan quinquenal tenian que irlos cumpliendo, cumpliendo, cumpliendo,
pero evidentemente si nosotros analizamos al afio dos mil once: se necesitan

ciento cincuenta millones cuatrocientos noventa y nueve mil, si hablamos del dos

mil doce: ciento cuarenta y dos millones cuatrocientos veinte y cinco mil, dos mil

trece: ciento veinte y siete millones doscientos mil, y desde el dos mil catorce:

treinta y tres millones quinientos veinte y cinco mil, es decir estos, estos

justamente, estos rubros que se planificaron tienen que ser tomados en cuenta,

porque esto es en base de un estudio en donde inclusive participé, segL’Inlas

informaciones del Ex Director del SENAGUA, Domingo Paredes, participo el

SENAGUA, digamos el SENPLADES, entonces yo creo que esta es una de nuestras

herramientas que tenemos ya sobre la mesa para poder ir haciendo un anélisis

una evaluacion y decir realmente cuales son Ios porcen’cajes de cumplimiento que
han tenido a través de los diferentes instituciones que estén detalladas aqui en el

plan, en este plan, en este proyecto en definitiva, entonces yo creo que con esta

base nosotros podemos si avanzar en el trabajo que evidentemente con la

participacion de los Asambleistas miembros de la Comision muchos de quienes
estan aqui presentes, entonces hemos avanzado en este trabajo, entonces nos

queda en nuestra responsabilidad también el avance, la fiscalizacion y hacer que
esto se cumpla, y evidentemente les llevemos una satisfaccion de vida a las

poblaciones de estas cuatro provincias, y con su responsabilidad en la

Presidencia, a la cual daremos todo el apoyo para poder nosotros realmente

hacer que esto se cumpla, como repito es un plan quinquenal, tiene que darse si

las ejecuciones, afio por afio de acuerdo a lo programado, y darnos cuentas

evidentemente el SENAGUA, para lo cual propusiera, me permito proponer

perdén en el sentido de que, la préxima, la proxima convocatoria que hariamos

a ellos, a las instituciones que integran este Comité lnterinstitucional que fue

creado no cierto, para que tenga responsabilidades, ellos, muy sefialadamente se

le pueda desde la Presidencia de la Comision, indicar que es lo que ellos tendrian

que venir ya a rendir cuentas si se quiere a la Comision no cierto, ese es el tema
fundamental muchas gracias”.
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El Asambleista Gerénimo Yantalema pide la palabra y sobre el tema manifiesta:

“Gracias Presidenta, compafieros y compafieras Asamblefstas, bueno yo creo que
con la experiencia que tenemos del trabajo respecto a este tema, de la cuenca del

Pastaza que puntualizando ya la microcuenca del Cutuchi, me parece que es

necesario que el informe tuviera en cuenta digamos la competencia que tiene

esta Comisién, la competencia que tenemos nosotros como Asambleistas y como

Comisién es la de legislar y fiscalizar, en este sentido me parece que habria que

profundizar un poco més, mejor este informe, si bien, el informe resume

digamos las actividades que se hicieron en el proceso, pero no destaca los

elementos que tendrian que ver ya directamente con el tema de legislar y

fiscalizar, por ejemplo yo creo que estos informes. lo que ocurre en la cuenca del

Pastaza es lo que ocurre casi todas las cuencas, 0 sea, no podemos cerrar los ojos
si usted va a la cuenca del Guayas, aqui esta la asambleista Susana Gonzalez, creo

que esta en peores condiciones todavia esta cuenca, 0 sea, pero con eso no

queremos decir que la cuenca del Pastaza este en menos condiciones, hemos

hecho la visita in situ y es realmente alarmante, lo que pasa en Ambato no, en su

ciudad Presidenta, 0 sea toda el agua que esta recogida va directo al rio Ambato

y rio abajo estén concesionados para riego y para consumo humano, entonces

frente a esta situacion, no creo que la Comision pudiera quedarse 0 sea como

esperando a ver qué se puede hacer, porque tenemos dos competencias
fundamentales, entonces en estas dos competencias fundamentales deberfamos

actuar, la una tiene que ver con la tarea de legislacion y ahi si creo que deberfa

esta Comision ponerse una agenda minima respecto al tratamiento de la Ley de

Aguas, porque en la Ley de Aguas si hay avances ya fundamentales, por ejemplo
en la transitoria que se propone, que se propone el de dar un plazo a los

Municipios, de cinco afios para que estos resuelvan el problema de la

contaminacién del agua. Porque los mayores contaminadores siguen siendo los

Gobiernos Locales que administran el agua, las aguas servidas, entonces vea dos

afios no hemos podido aprobar la Ley de Aguas siendo esta la que deberia

resolver en parte este problema, y por otro lado sin duda estaria también las

otras leyes conexas que tienen que ver ya directamente con el tema de salud y
con el tema ambiental y el tema de contaminacién, entonces ese me parece que
es un punto fundamental desde la parte de legislacién, y por su puesto yo creo

que en la parte de legislacién también deberiamos ver un mecanismo para lograr
que esta Comision pueda incidir ante el Gobierno Central para conseguir los

recursos en el nuevo presupuesto, porque si no, 0 sea, no solo hemos visto la
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impotencia de los Ministerios no tienen plata y si no tienen plata no van a poder
resolver el asunto, porque igual los Gobiernos Locales se encuentran con la

misma problemética, no cierto los Gobiernos Locales, primero no tenian mucha

conciencia de la problemética pero segundo no tienen una prioridad de

inversion pero tampoco tienen los recursos, por ejemplo si queremos resolver el

problema que tiene el Municipio de Latacunga no, que ni siquiera ha empezado
un sistema de manejo de las aguas servidas, bueno Tungurahua en eso sentido

tiene resuelto, pero Latacunga no lo ha resulto, exacto todo va al rio Cutuchi,
directo sin ningCIn ni siquiera, exacto, entonces desde ese lado yo creo que es

necesario que haya una iniciativa de esta Comision y ahi nosotros ya habiamos

estado trabajando en nuestro bloque respecto a esta resolucion, de exhortar al

Ejecutivo que declare en emergencia o ver el mecanismo sino se declara en

emergencia, algo habria que hacer para poner en el presupuesto, en el

Presupuesto General para resolver el problema de la contaminacién, entonces

ahi deberiamos, yo pienso que deberiamos tener un punto de vista.

En el tema de Fiscalizacion me parece que ya con este informe tenemos muchas

herramientas, las herramientas son claras, incluso este informe de la visita in situ

da cuenta de la situacién en que esta, entonces ahi las autoridades competentes
se comprometieron ese dia, de ya hacer acciones inmediatas porque se pueden
hacer acciones inmediatas, mediatas y de largo plazo, las acciones inmediatas

creemos que es necesario que la autoridad competente, 0 sea ponga en orden la

casa, 0 sea, no puede permitir que empresas que tienen alta rentabilidad por

utilizar el agua, estas contaminen, 0 sea ensucien el agua y estas la viertan de

forma directa, como fue el caso no recuerdo el nombre exactamente de esta

empresa, pero parece que era una empresa papelera algo asi, exacto, esta

siquiera parecia, no pudimos medir, pero debe haber sido por lo menos medio

metro cflbico de agua directo. contaminada que vierte al rio, entonces 0 sea,

donde esté la autoridad en este caso ambiental que tiene competencia, y por
otro lado la autoridad del agua, porque también deciamos como es que se

seguimos autorizando concesiones del Agua, mientras estos se dan el lujo de

contaminar el agua, entonces yo creo que ahi tenemos doble via no cierto, y por

lado esté la autoridad de salud, la autoridad de salud no tiene digamos 0 sea

conciencia de controlar esta situacion, porque finalmente hay que darnos cuenta

que la situacién, claro inclusive el, la que no se como usar la palabra, ,pero val

representante de salud decia que esa no es nuestra competencia en unayde las
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reuniones que tuvimos vino a decir no es nuestra competencia, como no va a ser

competencia si tienen que ver con la alimentacién de los seres humanos, claro

son los alimentos que produce los regantes de este sistema que estén siendo

afectados por el agua contaminada, entonces en este sentido yo creo que esta

Comisién pudiera definir una estrategia para lograr mejores resultados, 0 sea ya
estamos como dijimos aqui casi el afio pasado hemos dedicado este tiempo,
entonces yo creo que es necesario decir a las autoridades competentes bueno que
nos demuestren ya la aplicacion de la ley, la aplicacién de la Constitucién, ojo,
claro algunos han argumentado que no tiene la ley, pero de acuerdo a la

Constitucién recuerden que este es un Estado Constitucional de Derechos, se

aplica la Constitucién, sea o que no haya la ley, entonces en ese sentido creemos

que definitivamente es mas bien una falta de decision politica de parte de la

autoridad competente, y por otro lado creo que el otro sector que tienen mucha

vinculacién con esto tiene que ver el Ministerio de Agricultura y Ganaderl’a, que
también es la otra, la otra instancia que esté vinculada directamente, entonces en

este sentido en la tarea de fiscallzacién yo si creo, que debemos, y ahi yo creo

que deberia jugar un papel importante la asesoria de la Comision, icon qué
finalidad2, con la finalidad de que esta asesoria inclusive pueden involucrar,

podrian involucrarse a nuestros asesores, para levantar digamos de todo el

trabajo que hemos hecho, 0 sea como una linea de base no, minima, de saber

cuél es la problemética de la contaminacion en la cuenca del Pastaza y ver en

qué medida éstas estén siendo ya resueltas a la hora del informe, porque si

nosotros no tenemos con este informe que es muy general, pero no tenemos un

informe mas digamos al detalle, donde nos indique por ejemplo, cuantas, de

acuerdo a la visita que hicimos in situ por ejemplo: cuantas fabricas en esta

cuenca estan contaminando de forma directa el agua no, y que ha pasado
después de esa visita in situ, porque si nosotros visitamos in situ y después no

pasa nada, eso quiere decir que aqui nadie pone orden a nadie, claro se supone

entonces que la autoridad legislativa y fiscalizadora hace una visita y detecta in

situ la problemética, y en conjunto con la autoridad de control, y la autoridad

de control no controla nada, entonces ahi estamos en un problema gravisimo
después de un afio y no tenemos resultados, en ese sentido me parece que el

papel de la asesoria de la Comision pudiera ayudarnos en el sentido de generar
un poco herramientas de control ya mas técnico de la contaminacion, y por su

-

puesto yo creo que el otro tema que tiene que ver con esto vinculado ya con la

fiscallzacién y la legislacion, habria que ver alguna estrategia, para lograr una
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reunion con el Ministerio de Finanzas y el SENPLADES, para que nos aseguren de

que van a incluir en el presupuesto, porque recuerden que cuando el Presupuesto
General llega a la Asamblea, casi no tenemos opciones a hacer nada, porque ya
viene definido estructuralmente y ademas hay que hacer modificaciones

sectoriales, ya no podemos hacer porque el afio anterior nosotros queriamos
insistir en el tema ambiental, pero ya no podiamos hacer en la préctica, porque
finalmente en el sector que queriamos plantear ya no se podia hacer los cambios,
entonces de ese lado podriamos, aunque estamos ya casi a las puertas de que

llegue a la Asamblea el Presupuesto General del Estado, sin embargo yo creo que
un ejercicio que se haga con SENPLADES y el Ministerio de Finanzas, pudiera ser

estratégico para lograr resultados concretos, y por otro lado yo si vuelvo a

insistir la importancia que tienen en estos procesos la actoria de las comunidades

indigenas y campesinas, y los sistemas comunitarios de riego, aqui hay un

problema grave que se visibiliza en el informe que tiene que ver con la deficiente

infraestructura y la deficiente caiidad de servicio de los sistemas de riego y los

sistemas de consumo humano, recuerden que ese es un tema que debe ser

resuelto necesariamente, en parte por la Ley de Aguas, pero mayoritariamente
por una voluntad politica porque de acuerdo al trescientos dieciocho de la

Constitucion, el Agua sera gestionada de forma pl’Jbiica y comunitaria,
consecuentemente, y la misma Constitucion establece que el sector comunitario

recibiré precisamente apoyo del sector pL’Jblico,ahora si en el sector comunitario

de riego y de consumo humano hay problemas estructuraies, estos no pueden
esperarse de que sean resueltos por los propios sectores sistemas comunitarios,

porque lo que hacen los sistemas comunitarios en mi criterio es subsidiar al

Estado lo que debe responder el Estado, porque ellos manejan hacen el

mantenimiento, y prestan el servicio y ademés pagan el impuesto al Estado,
mientras que hay sistemas estatales pflblicos que tienen plata del Estado,

empleados del Estado, mantenimiento del Estado, ni asi cumplen efectivamente
sus funciones, consecuentemente es necesario en este sentido que el sector

comunitario también reciba recursos del Estado para su mejoramiento, que

pueden ser a través de los Gobiernos Seccionales sin duda, entonces esto es uno

de los elementos, entonces finalmente quiero insistir en que en el segundo punto
de hecho se trataré, pero yo creo que si es necesario definir claramente una

estrategia para este nuevo periodo de la Comisién, para no enfrascarnos en lo

que ya hicimos este afio, podriamos a repetir el afio y después perder el afio,

entonces ojo con eso, quisiera yo como digo definamos las estrategias neceSarias
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y si es que es el caso porque también el otro tema que yo vi es que cuando

traemos a todos los involucrados en el sector, no dicen nada a la vez o dicen

algo, el tema seria también hacer el ejercicio, de si es necesario de pensar en

comparecencias de que vengan por ejemplo por sectores, por ejemplo que venga
el sector del ambiente y nos informe ya con resultados concretos, porque si no,

0 sea toditos dicen nosotros hicimos algo, algo y después no hizo nadie nada,
entonces esa serian algunas de mis observaciones y recomendaciones respecto a

este informe”.

El Asambleista Yandry Brunner sobre el mismo tema manifiesta en su

intervencién: “Gracias Presidenta y compafieros Asambleistas, bueno he

escuchado la palabras de Geronimo, me sumo en algunas posiciones, la otra sino

escuche mal Geronimo es poner los recursos en el presupuesto para estos temas

del rl’o Cutuchi, pero tenemos problemas en todo el Ecuador, 0 sea, con

contaminacion, 0 sea, seria algo ilégico poner recursos solamente para eso,

todos vamos a pelear por nuestras provincias, yo no se si habiamos quedado en

la filtima reunion sefiora Presidenta de que estuviera aqui, alguien representante
del Banco del Estado porque por ahi era que ibamos a lanzar los proyectos que
se yo, ochenta veinte, creo que en eso algo yo propuse en la filtima reunion que
todavia estaba en la presidencia el compafiero Jaime Abril, la verdad es que
tenemos que darle soluciones, aqui no, seguimos de reunién en reunion y no

concretamos nada, entonces si los Alcaldes ya tienen los proyectos, veamos

como se pueden financiar hagamos la reunion nosotros propongémosla con los

Alcaldes, con los Prefectos para ver de qué manera, obviamente con los, con los

Ministerios que tengan la competencia pues puedan hacer algo no, para mitigar
este tema, pero en si hay que hacer es un estudio total de la cuenca de la zona

para ir viendo en toda la cuenca a donde se esta contaminando, porque aqui
tienen que participar varios Alcaldes y muchas Prefecturas, entonces ese proyecto

integral que hay que hacerlo, la finica manera de financiarlo es también con la

intervencion de los Municipios, 0 sea, que vayan al Banco del Estado, y que

ponga parte el Municipio y parte el Banco del Estado, si es que, si es que asi es el

presupuesto y si no tienen presupuesto el Municipio pues ver la forma de como,

como ayudamos, hablamos para que posiblemente con una carta de que estén

comprometidos todos los recursos se pueda obtener tener otros recursos como se

ha hecho con otros Municipios, de esa manera podemos ayudar y agilitar e‘ste

proceso que ya casi llevamos mas de un afio y no podemos darle solucion
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entonces yo si Ie pediria eso a la Presidenta, que se invite a Ios Alcaldes o como

dice Geronimo por Ministerios, podemos ir solucionando este tema, que esta
haciendo cada uno de los Ministerios o que han hecho ya cada uno de los
Ministerio involucrados en este tema, para irle dando soluciones porque asi

seguimos y seguiremos en reuniones y reuniones y no concretamos nada, asi que
dejo planteada mi posicion sefiora Presidenta y, para una préxima sesién
podamos estar aqui con Ios Alcaldes, Prefectos y usted vera a quien invita, pero
en todo caso en eso quedamos, que el Banco del Estado y los Ministerios pues
debian intervenir en esto también. Gracias”.

La Asambleista Susana Gonzalez interviene en esta instancia y manifiesta: “Yo,
queria expresar que a falta de ley, que a falta de ley tenemos el marco de la
constitucion y que obviamente es, dentro de ella esta como politica transversal
del Estado el control justamente y la prevencion medio ambiental, entonces

enmarquémonos en esa Constitucion con respecto a eso.

Me sumo a lo que dice Yandry, tenemos un pais dentro de los diez de la region
con mayor contaminacién, si a esto le sumamos la amazonia que no esta aqui el

representante en este caso Gilmar Gutiérrez, quien es el que mas sostiene la tesis
con respecto a la contaminacién petrolera, este nuestra, nuestra postura deberia
ser crear consensos adecuados para hacer una propuesta clara, de que se haga
efectiva esta politica transversal con respecto a los recursos, en una propuesta
concreta Presidenta, que yo creo que es mucho mas viable que habiar del rio

Cutucucho, de la cuenca del Guayas que nos ponen, y obviamente el problema
aqui ahorita es este, pero que nos pone de una manera un poco sectaria
hablando de un tema especifico y no ampliando a lo que es nuestra

representatividad que es a nacional, si hablamos a nivel de presupuesto, una

propuesta clara, de acciones claras, ahora yo si creo que en vez de estar en estas

permanentes reuniones, que son reuniones de pronto saludables para permitirnos
tribuna, pero son estériles, es hacer una hoja de ruta Clara, concreta, de acciones

concretas, y de hacerle seguimiento de gestién, porque ios Gobiernos
Autonomos Descentralizados ya tienen dentro de su, de su codigo Organico
establecidas las politicas, entonces aqui nosotros tenemos que proceder a nuestra

accion fiscalizadora querido Gerénimo, también, de saber que estén haciendo las

instituciones, si rechazo el pronunciamiento del Ministerio de Salud, con respecto
a que no es competencia de ellos cuando esto es una politica de salud pL’iblica,
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porque al contaminarse las aguas se contaminan los alimentos y como

consecuencia quienes consumimos los alimentos, los seres humanos, dos, una

poblacion contaminada es una poblacion minimizada y disminuida en sus

capacidades, como quiera que sea la contaminacion, por temas de fumigacion,
por temas de aguas negras que se unen con las aguas blancas, en fin, yo lo que

quiero Presidenta es proponer acciones concretas de parte de la Comision, darle

o presionar para que cada entidad involucrada asuma competencias y roles, que
estamos para eso involucrados, y tercero hablar del presupuesto o hacer gestién
a través de usted que tiene sin duda alguna mas llegada que nosotros que no

pertenecemos a Alianza Pals, con respecto a una injerencia directa de poder
gestionar un Presupuesto General del Estado que vaya también en esa

prevencion del Ecuador que queremos a medic plazo y a largo plazo, es todo”.

La Asamblefsta lrina Cabezas Rodriguez, Presidenta de la Comision, manifiesta:

“Si, bueno yo comparto y suscribo las palabras de ustedes compafieros
Asambleistas, creo que el papel que ha hecho la Comisién es valioso, se ha hecho

un informe, se ha hecho un anélisis, se ha hecho mas que nada ya una valoracion

de cuéles son los grados de afectacion, cuales son las competencias que deben

asumir los Gobiernos Locales, cuales son las competencias que deben asumir cada

diferente Ministerio y estamento que justamente que le corresponde ser parte de

esto, pero asi es yo comparto y tiene, como Presidenta de esta Comision, vamos

a hacer justamente una hoja de ruta, trabajarla con ustedes, cual va ser el

procedimiento para que no solamente vengan los Alcaldes y sigan diciendo que
no tengan presupuesto, no solamente el Ministerio viene a decir que ya no tiene

mas dinero, sino evidentemente ahi si ya concretar el tema de como se esté

haciendo la planificacién del POA de cada uno de los Ministerios para el

siguiente afio, cual la especificamente de acuerdo a lo que ellos se han

comprometido, hay una hoja de ruta que la presenta Jaime, que valora

justamente cuanto serfa la inversion, sabemos que cuatrocientos millones no los

vamos a poder tener mafiana ni pasado, sino cual es el programa que van a ir

cumpliendo con un compromiso justamente, y ahi si tomo las palabras de

Susana, el tema del papel fiscalizador de lo que le corresponde en este caso sin

querer desmerecer a otras estamentos o funciones del Ejecutivo, pero si la

competencia que tiene esta Comision no de gestionar proyectos aqui hay que

serle muy claro a la ciudadania, no es que vamos a gestionar un proyecto, sino

gestionar justamente que el Presupuesto General del Estado si se aplique
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directamente en esto que es prioridad, en esto que no puede esperar. Tanto

problema sea hecho por la Ley de Mineria, justamente con la contaminacion que
se puede generar del agua, en donde ahi si se tienen reglas claras y obligacion de

cumplimiento en el tratamiento del agua, que pasa con la industria pues, en el

C6digo de la Produccién se tocé algL’Jntema pero donde esta el Reglamen’coque
hace posible para que en la entidad, que en este caso sancionadora que es el

Ministerio del Ambiente esté cumpliendo tanto Ios Gobiernos Locales en entregar
las licencias de funcionamiento de acuerdo a sus catastros, entonces hay que
tener esa vision yo estoy de acuerdo con Geronimo de traer por sectores, creo

que el traer a todo el mundo acé justamente es lanzarse la pelotita y no asumir

la competencia, es decir es que usted no me da la plata, es que yo no tengo el

presupuesto, es que el Banco del Estado no me aprueba, tomemos en cuenta que

hay que nosotros podemos ser parte activa también en el tema de las

organizaciones internacionales, tengo entendido que el Banco de Corea, los

créditos internacionales justamente estan, estan direccionando inversién pero
nosotros podemos ser ese puente, para que los Gobiernos Locales que son la

competencia que tienen para el tratamiento y saneamiento del agua puedan
tener ese acceso, yo creo que hagamos una planificacion, yo me comprometo a

presentarles a ustedes la préxima sesion que tengamos, una planificacién y un

compromiso de trabajo, pero no solamente como les digo de que vengan y nos

digan sino ahl’ si ser parte Jaime, es parte de este proyecto nuestro de la treinta y

cinco, del Gobierno de Rafael Correa, en donde nosotros podemos ser ese

puente, si Jaime lo ha tratado de hacer durante todo un afio y eso es valioso

pero, pero si nosotros ahorita ya nos cuestion de seguir esperando de que nos

digan si lo vamos a hacer, sino ya que rindan cuentas a la Comision en este caso

de cuanto es lo que estén direccionando en algo que es prioridad y que la

Asamblea si tiene el papel fiscalizador de pedir que justamente se direccione, no

solamente para que cuando venga el Presupuesto General del Estado, nos digan
ya no hay como moverlo sectorialmente, sino evidentemente las reuniones con

aquellos que hacen parte de esa planificacion, que en este caso, es el ente

principal es la SENPLADES, el tema de la planificacion es uno de los principales
temas que hay que toparlo, yo me comprometo a hacer como les digo esa

planificacién, presentarle a la Comision, que ustedes, la aprueben, la revisen, y

modificarla si fuera necesario, creo que Jaime, Yandry, inicialmente no es solo

seguir esta Comisién topando ni conociendo el tema, esta es la primera sesion

como Asambleistas. para conocer la estadistica y como esté la situacién de esta
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problemética, porque en el territorio asi como puede ser muy grave lo que pase
en la cuenca del Guayas, creo que comparto eso totalmente, pero el tema es que
también somos actores politicos y politicamente en la regién central y Geronimo

que es de ahi, esto sea activado muchisimo por el hecho justamente de que no

tenemos la Ley de Recursos Hidricos, por el tema de que no hay control en

licencias ambientales en el tema de la industria, es lamentable ver que justamente
industrias que son grandes que son generadoras de mucho empleo a las cuales

apoyamos, pero que tienen que tener esa responsabilidad ambiental y en donde
la competencia de Ios Gobiernos Locales no estén siendo con mano dura, el

COOTAD es muy claro en la competencias, el COOTAD le da esa obligacién y
lamentablemente veo que justamente hay Gobiernos Locales que no estén

asumiendo su competencia total y firme como le corresponde, creo que eso es

uno de los temas més de esta Comisién, que les estariamos planteando a ustedes,
bueno creo que Albita ya la presentaron, es nuestra Secretaria de Comision,
Pablo sigue siendo nuestro Pro — Secretario, Roberto es nuestro asistente de la

Comisién, entonces, bueno son algunos de los compafieros que se integran,
estamos por tener los asesores de la Comision que ustedes los conoceran, pero
no solamente para que sean asesores de estos temas, sino evidentemente hacer
uso de lo que la competencia y la Asamblea nos da para poder generar en este

caso mas analisis, consultorias, estudios, y en ese tema es lo que estamos

trabajando, pero yo me comprometo a la préxima reunion, a presentarles a

ustedes un cronograma de trabajo, en el cual podemos ir ya aterrizando, ya con

medidas concretas en este caso, incluso de la competencia porque no solamente

hay que tener en cuenta yo voy a ser muy clara yo soy parte de este Proyecto
Politico, pero a su vez también, nosotros somos parte de poder ejercer esa

misma responsabilidad a Ios sefiores Ministros, 0 sea esto va por el tema del

control politico, no solamente de la aplicacion del Presupuesto General del

Estado, Jaime me pidio la palabra”.

El Asambleista Jaime Abril acota: “Lo que acabamos de resumir esta dentro de la

estrategia de seguimiento y evaluacion que nos presentaron en este, en este

proyecto, en este plan, y me gustaria leerles textualmente para que quede
clarisimo, justo lo tienen que ellos hacer y lo que nosotros tenemos que ejecutar,
porque dice: la Subsecretaria Nacional de Planificacion y Desarrollo Zona 3, a

través de la Direccion de lnversiones y Proyectos sera el érea encargada del

seguimiento de ejecucién de proyectos, ejecutara las acciones para verificar y
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controlar el desarrollo del programa, entre las diferentes alternativas y proceso a

seguir dentro de este seguimiento se destacarian Ios siguientes puntos: elaborar

una base de datos y banco de proyectos donde se incluya el trémite de cada

proyecto, que se vaya a desarrollar dentro de cada una de las areas de

intervencién, es decir lo que esta detallado aca en la hoja uno en donde estén

por areas, no cierto, donde se contabiliza el namero de proyectos por area. Se

verifique el financiamiento para cada uno de ellos y se compruebe que cumplen
con los requisitos necesarios para ser considerados factibles y prioritarios. Otro

punto dice: la supervision para la ejecucion de los proyectos sera a cargo del

personal técnico de la Direccién de lnversiones y Proyectos y Supervisores de

Obras de las instituciones involucradas. La Subsecretaria Nacional de Planificacién

y Desarrollo Zona 3, a través de la Direccion de lnversiones y Proyectos realizaré
un seguimiento continuo a la gestién realizada por la entidad ejecutora, para lo

cual dicha entidad, presentaré un informe mensual del avance de la ejecucion de

los proyectos .adjuntando un informe financiero que permita comprobar si los

montos establecidos en el presupuesto de financiamiento se estan cumpliendo
segCln las actividades a ejecutarse en el proyecto; y, por flltimo dice: se constatara

el avance fisico de los proyectos en el lugar en donde se estén ejecutando con el

fin de verificar si Ios tiempos propuestos dentro del cronograma del mismo se

cumplen, y la obra concluira en el plazo planteado, acompafiada de un proceso

de rendicion de cuentas de la gestion a la ciudadania, 0 sea es lo que nosotros

hemos dicho este momento, esta propuesto dentro del plan, lo cual significa que

hay una alta responsabilidad de las instituciones que forman el Comité

lnterinstitucional, lo que yo quiero hacer una reflexion, Irina, es en el sentido de

que nosotros no vayamos a caer error de creer que podemos nosotros gestionar
recursos, la Constitucién nuestra misién de Asambleistas es legislar y fiscalizar, no

fue en ese sentido, sino mas bien yo lo que digo es que nosotros podemos ser,

ser un puente para Ios dialogos eso si, con el Ministerio de Finanzas, el propio
SENPLADES, quien planifica inclusive la estrategia de seguimiento y evaluacién,

de tal manera que, en ese, en ese entorno nosotros podamos realmente sefialar

responsabilidades, luego de los propios Ministerios, de los Alcaldes no cierto, que

tienen que estar en sus presupuestos y pedirles esas cuentas 0 sea, cual es la

responsabilidad que ellos han puesto, luego yo comparto plenamente que una

de las prioridades importantes para nosotros en esta Comisién, es de que se lleve

adelante el proceso de aprobacién de la Ley de Aguas, porque en la Ley que
tenemos este rato ya para la consulta prelegislativa, tenemos articulos
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sumamente, con decisién, inclusive de ejecucién, y de fiscalizacion, en todo caso

en donde estamos hablando del articulo veinticinco, que habla justamente sobre
los derechos de las personas, sobre a tener realmente un acceso a una agua
limpia al ambiente sano, el articulo treinta y cinco sobre la conservacion del

agua, el articulo treinta y siete sobre la recuperacion del agua, el cincuenta y
nueve sobre las obligaciones de respeto el derecho humano al agua, el sesenta y
uno obligaciones de corresponsabilidad, en donde ahi entran justamente las

comunidades comunas, pueblos nacionalidades, no cierto, todos los Gobiernos

Seccionales las areas de proteccion hidrica en el sesenta y ocho en donde se

obliga a los Gobiernos Auténomos Descentralizados en el ambito de sus

competencias establecer las areas con limites. Objetivos de la proteccién y
conservacién del agua, sistemas de incentivos inclusive a los que contribuyen
para evitar la contaminacion que estamos hablando desde las propias
organizaciones, supervision y verificacion del cumplimiento, ahi tenemos el tema

de fiscalizacion; control de vertido, 0 sea porque las empresas no tienen que
echar las aguas, esta prohibido, aqui se prohibe, en el setenta y cinco inclusive
con una prevencion de caracter penal, entonces nuestra ley es una ley
completamente ejecutora, clara y buena, lo que siempre hemos dicho lo que se

trabajo en esta Comision, la autorizacion administrativa para en caso de

descargas, suspension de descargas, instrumentos de monitoreo, etc, etc. Articulos

que tenemos nosotros en los contenidos de la ley, que yo creo no va a demorar

mucho, ya estamos en ese proceso y creemos que una vez que pase ya la

reforma al Codigo de la Legislatura, esté ahi la transitoria que propusimos desde

esta Comision mismo, para que se vuelva a tratar el tema de la Ley de Aguas y
con eso estariamos nosotros mas tranquilos a futuro, para tener fortalezas en

funcion de lo que tienen que hacer todas las instituciones a las cabezas con sus

Ministros, los Alcaldes, los Prefectos, etc. Ya inclusive mas respaldados todavia
con la ley, en el momento que se apruebe la Ley de Aguas. Sin embargo
concuerdo con lo que dijo Susana, evidentemente la Constitucion establece

claramente también sobre la proteccién del ambiente, del agua, de los recursos

hidricos, las obligaciones igual que tienen los pueblos, las comunidades, también

estan en la Constitucion propiamente, entonces tenemos fortalezas como para
evidentemente traerlos aca o invitarlos mejor dicho a los Ministros y exigirles ya
cuél es el plan de accion que tienen que haber hecho y lo que tendrén que hacer,
porque como repito esto es un plan para cinco afios”.
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lnterviene en esta instancia la asambleista Susana Gonzalez quien manifiesta que
desea hacer una aclaracién respecto de lo dicho por el sefior Asambleista Jaime

Abril, haciéndolo en los siguientes términos: “sino poder obrar en funcién del

Ecuador y poder obviamente hablar de un presupuesto no especifico para un rio

contaminado sino referirnos de manera responsable a esa politica transversal que
esta y esta acogida en la Constitucién como prioridad como base de los pilares,
entonces para eso especificamente para dejar asentado mi aclaracién Presidenta”.

Pide la palabra la Asambleista Mercedes Diminich Sousa, a quien la Presidenta le
da la bienvenida y concede la palabra: “Gracias disculpen la demora pero ya
saben mi salud esta un poco deteriorada, este, estoy aqui y me interesa mucho el

tema bueno con Susanita creo que tiene conocimiento también que estamos

trabajando en la descontaminacién de la cuenca hidrografica del Guayas. ustedes

saben la mas grande del pais, y si con la intervencién de siete Ministerios, con

todos los Alcaldes de la zona, con la Universidad de Guayaquil, la Universidad

Agraria, porque por ejemplo para nosotros el tema principal en esto es la

educacién, porque todos alguna vez hemos tirado una pepa en el rio, una colilla

de cigarrillos, bueno yo ya no voy a fumar nunca mas pero cuando fumaba,
entonces si todos hemos contaminado y tenemos que ser, 0 sea conscientes de

eso, entonces pensar en un planificacién de educacion con la que estamos ya
haciendo alguna revista desde el Ministerio para trabajar con los alumnos de

colegios y escuelas no, porque es para ellos, para que quienes vamos a dejar este

nuevo ciclo de vida, de la cuales nosotros también somos culpables, mea culpa y

yo creo que todos lo diriamos no, y asi ir tratar de incentivar a todos los sectores

para que todas las cuencas hidrogréficas de nuestro pais, puedan estar limpias, y

puedan realmente ser lugares donde nosotros podamos hacer muchisimas cosas,

estamos planeando poner un hospital regional ya, imaginate un hospital regional
en Nobol, se ubican Nobol ya, por lo menos por lo que se come rico donde esta

la Narcisa, en Nobol y de tal manera que tenga acceso por el rio, que puedan
venir desde Naranjal hasta Nobol, a este hospital regional, entonces que
necesitamos, un agua que esté limpia, descontaminada, entonces yo creo que si

esta, esta opcion no es que es parte de nuestra, de nuestro trabajo, pero si es

parte de que nosotros que ellos sepan que tienen nuestro, nuestro apoyo ya, y
también nosotros vamos a estarlos ayudando, fiscalizando si algo se hace mal,

pero no fiscalizando como ente fiscalizador, no, sino para ayudarlos;porque,
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todo esto es un trabajo que tenemos que hacer todos juntos y de la mano, nada
mas gracias”.

La sefiora Presidenta de la Comision pregunta a los asistentes: “éAlgl’Jnotro

compafiero Asambleista, tiene la palabra?”, y continL’ia con el desarrollo de la

sesién: “Bueno tenemos el segundo punto, en este caso si, de lo que seria de la

convocatoria al orden del dia, es el tema que ya hemos venido hablando, 0 sea

cual va a ser el cronograma de actividades a desarrollarse como le digo yo con

Jaime mas bien para poder trabajar en esa planificacién, que conocen a

profundidad de lo que se ha venido dando, pero asi es Mechita, 0 sea es, ya

todos, si, creo que Amada y todos somos parte de que no podemos seguir en

reuniones que no concretan nada y sobre todo ya en, no en el tema de

influenciar en presupuestos ni nada, sino de como planificar, y ver y priorizar
que los Ministerios tengan la conciencia de que deben direccionar dentro de su

planificacién, eso lo habiamos dicho mas bien con la SENPLADES, con el

Ministerio de Finanzas, lo planteo Geronimo, tener una reunién, de, antes de

que se termine de cerrar la planificacién de presupuesto, tengamos en cuenta que
ya aprobamos el alcance en el mes de junio, ya se nos viene para finales de este

mes creo que es 0 mas tardar, en diciembre, hasta el diez de diciembre tienen

que presentar el presupuesto del dos mil doce, en todo caso este poder tener

esas conversaciones, y asi es 0 sea no hace falta la ley, la competencia
Constitucional es mandatoria, para que justamente se direccione, sabemos que
en todo el pais Mechita hay problemas, tanto en la cuenca del Guayas como en

la del Pastaza y en las diferentes regiones del pais, pero seguir dentro de esta

Comision, el Consejo Administrativo ya nos ha, nos va a, el Presidente Cordero
de que siga teniendo la competencia esta Comisién, sin dejar de reconocer que el'

resto de Comisiones pueden tener también en sus temas el tema a tratarse, pero
la competencia la sigue teniendo esta Comisién de Soberania Alimentaria,
entonces si no hay otro punto quedamos para la préxima sesion, tener ya un

cronograma, y ya ver si podemos tener ya reuniones planificadas. con las

autoridades para que mas bien vengan a rendir justamente cuentas de lo que se

han comprometido ya en el informe. Geronimo tiene la palabra".

En su intervencion el Asambleista Geronimo Yantalema dice: “Si, lo que yo,
insisto es que debemos distinguir en la agenda, las dos competencias, ‘la'lde
legislacion y la de fiscalizacion, porque pudiéramos de acuerdo a confro esta

727,
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planteando esto, seria mas de fiscalizacién, nos faltaria la de Iegislacién y yo creo

que habria que tener ya una estrategia con el tema de la Ley de Aguas, porque se

estén diciendo muchas cosas, pero desde aqui, de esta Comision no se esté

diciendo absolutamente nada, acabas de, lo que, no yo me refiero mas bien al

debate pflblico, ahora mismo por ejemplo las organizaciones indigenas y

campesinas estén movilizadas en el, y estén llegando acé al ex senado para

plantearjustamente la demanda de que se trate la Ley de Aguas, y yo creo que el

ejercicio debe pasar por el hecho de, de contribuir desde la Comisién tanto para

que esta reforma a la Ley Orgénica de la Funcion Legislativa, se efectivice, y el

inicio, porque habria que poner en la agenda, a menos que ocurra otra cosa que
no sea esta Comision la que ese haga cargo de la consulta, seria eso aunque eso

seria totalmente contradictorio a la competencia que tiene la Comision de

Soberania Alimentaria, deberiamos ya discutir lo que, las implicaciones que

logisticas y juridicas que tiene expresamente la consulta, en este sentido la idea

seria, pudiéramos empezar pensando que esta Comision, pudiera tomar la

iniciativa asi como lo hacen otras Comisiones, por ejemplo, de hablar de un

foro de la consulta pre legislativa de la Ley de Aguas. Ahora mismo por

ejemplo la Comisién de Estructura del Estado, esta convocando a un foro para

discutir el tema de la Ley de Coordinacién entre la Justicia lndigena y la Justicia

Ordinaria. Esta Comisién pudiera también tomar una iniciativa similar para

poner a debatir el tema entre los mismos actores, porque y a José Maria cual era

el punto de vista por ejemplo de la Secretaria, seria interesante escuchar alas

organizaciones sociales y campesinas que es lo que estén planteando tanto en el

ambito de la exigencia pero también ya de la metodologia, y por su puesto
enmarcados en lo que dice la Constitucién, los Tratados lnternaciones, entonces

ese me parece que es un, 0 sea, incluir en la agenda de tal forma que, no sea

cuando aprobemos la reforma ahi recién veamos como vamos a procesar, sino

més bien tengamos ya construyendo como parte de esta agenda, Ia parte de

Iegislacion, y por su puesto el tema de la Ley de Tierras esta muy conectada, el,
cuando el agua esté contaminada también la tierra, porque donde riegas con

agua contaminada, estas dejando contaminando la tierra, o cuando haces

extraccién minera o petrolera esas tierras donde se han hecho extraccion, y han

pasado las aguas contaminadas estén contaminada el suelo, esto nos Ileva

también al otro nivel del tratamiento de la Ley Tierras no, aunque eso todavia

no esté acé, pero entendemos que hoy mismo también la Conferencia de

Soberania Alimentaria esta presentando el proyecto de la Ley de Tierras.
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entonces eso requiere digamos hacer un esfuerzo para avanzar, no sea que nos

vayamos a quedar como el afio, la vez anterior, la Comisién tratando una ley y
sin poderla aprobar, y en ese sentido si nos evalCian por resultados habriamos
perdido el afio, yo creo que esta Comisién no se plantea este periodo legislativo
al menos eso, entonces desde ese Iado Presidenta y compafieros Asambleistas, yo
si creo que es necesario tener una agenda minima de la Comision, materia de

legislacién y fiscalizacién, si este periodo legislative no somos capaces de sacar la

Ley de Aguas, la Ley de Tierras, la de Semillas, y la, y por lo menos unas cuantas,

porque yo ahi, yo no quisiera ser 0 sea tan pesimista, pero no hay que volver a

repetir ya la experiencia, en dos afios hemos tratado una ley y esa ley no ha

podido ser aprobada, y eso, 0 sea como rendimos cuentas como miembros de
esta Comisién nosotros a nuestros mandantes, que les decimos, que les digo yo,
nos pasamos ahi hablando, claro, 0 sea yo creo que en ese sentido, si es

necesario ponernos una meta estratégica de tratar por lo menos unas dos, tres,
cuatro leyes, 0 sea, que pasen por nuestra Comision, y también armarnos una

agenda de trabajo permanente, porque ese creo que es una responsabilidad,
nosotros tenemos una agenda que podemos programar que en la semana al
menos pudiéramos tener una, dos, las reuniones que sean necesarias pero que
nos permitan lograr resultados efectivos, porque si no, si vamos a seguir,
digamos, si nos van a seguir haciendo lo mismo que nos hicieron el periodo
anterior, yo prefiero ya no venir a esta Comision. 0 sea, 0 buscarme una

Comisién, donde me acepten donde se pueda seguir aportando, porque, exacto,

porque como le digo esto va a depender en mucho desde la conduccién, desde
la conduccién y por supuesto también hablar con el CAL sinceramente sobre
estos temas, 0 sea, porque no pueden dejarnos a nosotros sin trabajo siendo una

Comisién estratégica en la Asamblea Nacional, 0 sea podemos decir cuaiquier
cosa, 0 sea en ese sentido, yo si quiero insistir que y por el bien de la Comisién,
por ese imaginario porque ya ahora mismo ustedes han visto la publicacién de la

rendicién de cuentas, hay un libro de la Asamblea que es pflblico y que muestra

que resultados a logrado cada Comision, y en ese sentido yo no quisiera que la
historia se repita al menos que ios demas compafieros estén felices de venir de

vez en cuando y ver que se puede hacer y salimos, entonces yo al menos en eso

si quiero ser muy claro y enfatico Presidenta, ojala se pueda concretizar como

dije, una agenda minima de trabajo pero que muestre que la Comisién esté

trabajando y en eso nos pueden ayudar muy bien los equipos de la asesoria de la

Comision, y nuestros asesores, si es necesario que en algliin momento se sienten
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los asesores y preparen un agenda minima donde nosotros podamos discutirla

aqui en la préxima sesién incluido este otro tema hay que hacerlo Presidenta”.

A continuacién pide la palabra la Asambleista Elfy Amada Coronel, alterna del

Asambleista Gilmar Gutierrez BorbCla, quien manifiesta: “Decia compafieros de

que yo vengo asistiendo dos afios a las sesiones de la Comisién en reemplazo de

Gilmar Gutierrez, pero francamente compafieros estoy bien decepcionada, el

trabajo que se ha propuesto no se ha dado cumplimiento, hemos hecho, hemos

recibidos a todos los Ministerios, a todos los delgados, a la Ministra, al Director

de SONAGUA, de SENAGUA, pero no ha dado ningL’Jnresultado, yo si creo y

estoy de acuerdo con lo que dice Geronimo, de que podemos, que tenemos que
hacer ya cosas efectivas, trabajar en lo que nos hemos propuesto, Jaime presento
un buen proyecto y porque no podemos seguirle dando ese, ese curso, seguir
trabajando y usted sefiora Presidenta tiene que ser la responsable, la encargada
de hacer cumplir esa Ley, no podemos pasar de conversacién en conversacién,

porque como decia el compafiero para que estamos aqui si solo estamos

conversando y conociendo nuevas personas, yo creo que hay que no solicitar ni

invocar sino exigir a los Ministros y a las personas correspondientes en este

proceso de que cumplan con lo que tienen que hacer, es su deber, porque los

conciudadanos estamos pagando impuestos para que todas estas cosas sean,

lleguen a una realidad, no se como dicen que es el buen vivir sino se preocupan

de hacer el trabajo que les corresponde, los Municipios tienen que integrase,
pero ya tiene que dar unas soluciones precisas, fuimos a Ambato a ver esa accién

del rio Cutuchi es desesperante no puede ser posible de que la comunidad este

sin saber que esta sirviéndose los alimentos regados por agua contaminada, yo

creo que tenemos como mujeres como madres y como Asamblei’stas, poner un

poco mas de interés y decision politica, por favor yo creo que en las préximas
reuniones tendriamos que trabajar ya sobre la marcha en los procesos que nos

hemos propuestos, aqui tenemos un buen proyecto y eso creo que se tiene que
99

dar .

La Presidenta concede la palabra al compafiero Asambleista Yorinson Tenorio

Valencia, alterno del Asambleista Andrés Paez Benalcézar, quien dice: “Gracias

sefiora Presidenta, y a todos. Mire a mi me gusta la efectividad no tanto habla‘r,
yo soy mas hombre de accién, por eso en los sectores que he represented-o,
siempre la gente ven los resultados porque es accién no mucha Charla, y es uno
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de los defectos que he visto de la Asamblea, que se habla se habla y no se

concreta, en la Asamblea general de todos. Mire hay unos casos en este tema de
salud alimentaria que se habla, hay que preocuparse también no solamente en

los rios, en las ciudades, que pasa, que ocurre, aca en la ciudades nos llegan los
alimentos contaminados y alimentos que se producen en la misma ciudad, yo
soy dirigente aqui en Quito, yo soy de un barrio muy grande, como es el caso de

Carapugo, ahi en Carapungo tenemos problemas que las aguas de Quito nos

llegan a las quebradas de allé, e inclusive se nos han caido algunas casas, por
efecto de estas aguas, estamos desocupando algunas casas y todo, y la gente a

las iaderas de esas quebradas siembran productos y esos productos nos los

venden, de esas cosas hay que preocuparse ante los Alcaldes, que los Alcaldes
deben tomar, preocuparse mas de sus representados no, esas son las cosas que
nos preocupan a nosotros, como es en el tema del Ministerio de Salud, en el
tema de los nifios, los nifios se estan contaminando con sus parasitos, porque los

perros les transmiten eso, ahora no hay como controlar ese tema de los perros,
los parques son para los perros més no para los nifios, esas cosas nos preocupan
a nosotros y eso creo que debe preocuparle a la Comision no, porque ahi viene
una fuente de contaminacion de esas cosas. Entonces, yo soy nacido en una parte
donde hubo un problema muy grande como es en Esmeraldas, en Eloy Alfaro,
yo me acuerdo de muchacho uno en los rios ahi se bafiaba y no pasaba nada, se

cogian los pescados, camarones ahora ya no se puede hacer nada, estén bien

contaminados esos rios, ahi se ha envenado con los productos mineros todo,
entonces esas cosas debemos preocuparnos, mas que como proyecto, como, es

una observacién que les estaba haciendo a la Comisién que sean un poquito mas

concretos no, no muchas palabras sino mas accién. Gracias”.

La sefiora Presidenta pregunta en esta instancia si algfln otro compafiero tiene la

palabra, y la concede al senor Asambleista Jaime Abril Abril, quien manifiesta:
“Yo creo que es importante analizar el trabajo de la Comisién, no de quien
habla, porque, creo que el haber llevado para segundo debate una ley que tiene

doscientos sesenta y seis articulos, tres disposiciones generales y veinte

transitorias, como es la Ley de Recursos Hidricos. Un trabajo arduo enlodado, en

realmente, en casi dos afios, y hay que hacer efectos de analisis también

comparativo, creo que en Bolivia y en PerL’i leyes de la misma naturaleza, no

solamente tomaron casi dos afios sino tomaron realmente cuatro, cinco afios,
sino estoy mal, y nosotros no hemos trabajado dos afios en la ley, hemos
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trabajado un afio, un afio doce meses, trece meses aproximadamente sino estoy
mal, no cierto, porque el resto de julio acé hemos trabajado en el tema de la

descontaminacién, y ahi si evidentemente comparto con ustedes que ya pasamos

un periodo donde fue de armar el plan, armar la Comision, armar el proyecto,
en definitiva motivar quizas desde nuestra, desde nuestro espacio, pero que

estamos claros lo que tenemos que hacer de ahi para adelante, rescatar un

trabajo de todos, porque no hemos pasado aqui sentados, y creo que no, en, en

una cantidad de articulos de una ley, sino en la calidad de los articulos que

tenemos en la Ley de Recursos Hidricos, y yo creo que en eso rescatemos més

bien nosotros en los espacios en los que estemos, los que, lo que hemos

trabajado, yo quiero cerrar con esta intervencién, nada mas la reflexion, porque

yo creo que aqui siempre estuvimos con mucha responsabilidad, cuando vinimos

a esta Comisién a tratar los temas que tuvimos que afrontar, de aqui en adelante

tenemos otro reto y en eso estaremos, asi es que eso nada mas compafieros”.

En esta instancia la sefiora Presidenta de la Comisién Especializada Permanente

de Soberania Alimentaria y Desarrollo del Sector Agropecuario y Pesquero
manifiesta: “Bueno compafieros entonces cerramos Ia sesién, con el compromiso
de presentar la préxima reunion una planificacién, ah Pedro queria la palabra”.-

El Asambleista Pedro de la Cruz toma la palabra y dice: “Disculpe compafieros,

compafieras, compafiera Presidenta, compafieros Asambleistas, estuvimos en un

acto de, de las organizaciones que hoy iniciaron la recoleccion de firmas para

presentar un proyecto de Ley de Tierras y Territorios, por iniciativa ciudadana,

entonces estuvimos acompafiando a las organizaciones, por eso pido las debidas

disculpas, llegar a esta hora y también bueno esperemos que la sesion haya sido

fructifera, para llevar a hacer realidad lo que es nuestra funcion la de fiscalizar en

este caso de las, del proyecto de descontaminacion del rio Cutuchi, que nosotros,

nuestra funcién es la de fiscalizar, el, los compromisos que adquirieron los

Ministros de Estado en el caso de rio Cutuchi, primero un presupuesto inicial que

plantearon y luego un proyecto de cerca de mas de cuatrocientos millones de

d6lares, esperemos que eso se pueda llevar a efecto, a realidad esos

compromisos que adquirieron los Ministros de Estado. Muchas gracias”.-

Para finalizar la sefiora Presidenta de la Comisién, manifiesta: “Bueno

compafieros, entonces cerramos esta sesién, la préxima sesion que tengamos
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para presentarle mas bien yo les he de mandar un correo, el dia que podamos
trabajar de pronto con los asesores de ustedes algo para hacer esa planificacion”.

Siendo las once horas cuarenta y seis minutos, la sefiora Presidenta de la
Comisién de Soberanl’a Alimentaria y Desarrollo del Sector Agropecuario y
pesquero, clausura la sesién nlilmero cuarenta y cinco.(7'

A
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PRESIDENTA DE LA COMISION DE SOBE»f 2 -

"
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SECREI'ARIA ELATORA
..

'

COMlSION DE SOB ERANiA ALIMENTARIA Y DESARROILG‘ DEL SECTOR

AGROPECUARIO Y PESQU ERO
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ACTA EJECUTIVA DE LA SESICN No. 45, DE FECHA 12 DE

OCTUBRE DEL 2011 DE LA COMISION ESPECIALIZADA
PERMAN ENTE DE SOB ERAN iA ALIMENTARIA Y DESARROLLO DEL

SECTOR AGROPECUARIO Y PESQUERO

En la ciudad de San Francisco de Quito, a los doce dias del mes de octubre del
afio dos mil once, siendo las diez horas, se reflnen en las instalaciones de la
Comision Especializada Permanente de Soberania Alimentaria y Desarrollo del
Sector Agropecuario y Pesquero, ubicada en el Palacio Legislativo, los
Asambleistas: Maria Augusta Calle Andrade, Jaime Heriberto Abril Abril, Elfy
Amada Coronel (Alterna del Asambleista Fausto Gilmar Gutiérrez Borbua), Dalia
Susana Gonzalez Rosado, Yorinson Tenorio Valencia (Alterno del Asambleista
Andrés Tarquino Paez Benalcazar), Elena Mercedes Diminich Sousa, Pedro de la

Cruz, Yandry Gustavo Brunner Ardila y Geronimo Yantalema; con el fin de llevar
a cabo la sesion numero cuarenta y cinco, sefialada para éste dia y hora.

Por no encontrarse presente Ia Asambleista Nacional lrina Cabezas Rodriguez.
Presidenta de la Comisién de Especializada Permanente de Soberam’a Alimentaria

y Desarrollo del Sector Agropecuario y Pesquero, la sefiora Vicepresidenta de la
Comisién Asambleista Maria Augusta Calle, encargada de la Presidencia, solicita
la constatacién del quorum por parte de Secretaria y de conformidad con lo
establecido en el articulo catorce del Reglamento de las Comisiones

Especializadas Permanentes y Ocasionales, por contar con el quérum necesario

se da inicio a la presente sesion ordinaria numero cuarenta y cinco; sin que se

haya recibido en la Secretaria de esta Comision solicitud alguna de modificacién
del orden del dia propuesto, en los términos previstos en los articulos catorce del

Reglamento de las Comisiones Especializadas Permanentes y Ocasionales, y
ciento veintinueve de la Ley Orgénica de la Funcién Legislativa.

ORDEN DEL DiA
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Por disposicién de la sefiora Vicepresidenta de la Comisién quien dirige la sesién,
Secretarl’a da lectura al orden del dl’a previsto, el cual esté contenido en los

siguientes puntos:

l.- Presentacién de un informe ejecutivo por parte de la Secretaria de la
Comisién Especializada Permanente de Soberania Alimentaria y Desarrollo del
Sector Agropecuario y Pesquero, acerca de los avances y resultados del trabajo
realizado por parte de esta Comisién, dentro del proceso de descontaminacién
de los rios que integran la cuenca del Pastaza y del rio Cutuchf.

2.- Actividades a Desarrollarse con el fin de continuar con el Proyecto de
Descontaminacion de los n'os que integran la cuenca del Pastaza y el rio Cutuchi
entre las cuales se debatiré:

a) Sefialamiento de ma y hora para llevar a cabo las reuniones con las
diferentes autoridades ministeriales, locales, y seccionales asi como con los
distintos actores sociales involucrados en este Proyecto de
Descontaminacion.

b) Solicitar de conformidad al articulo setenta y cinco de la Ley Orgénica de
la Funcion Legislativa, informes detallados de los avances del Proyecto de
Descontaminacién a las distintas autoridades ministeriales. locales y
seccionales, con el fin de llevar a cabo un verdadero proceso de
Fiscalizacién de los esfuerzos interinstitucionales emprendidos dentro de
este Proyecto de Descontaminacién.

c) Planteamiento de propuestas, respecto al Proyecto de Descontaminacion
de los rios que integran la cuenca del Pastaza y del rl’o Cutuchi.

DESARROLLO DE LA SESION

Una vez instalada la sesion y habiéndose puesto en conocimiento de las y los

sefiores Asambleistas el orden del dia propuesto para la misma, la sefiora
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realizado por parte de esta Comisién, dentro del proceso de descontaminacion
de los rios que integran la cuenca del Pastaza y del rio Cutuchi.

La Asambleista Maria Augusta Calle, Vicepresidenta de la Comision de Soberania
Alimentaria, solicita que se de lectura al informe ejecutivo detallado en el primer
punto del orden del dia, al efecto la Secretaria de la Comision, una vez

explicados los antecedentes que originan la elaboracion del mismo da lectura

integra de su contenido.

Concluida la presentacion del informe ejecutivo por parte de Secretaria, la
sefiora Asambleista Nacional lrina Cabezas Rodriguez, Presidenta de la Comision
de Soberania Alimentaria, asume la conduccién de la sesién, y al abrir el debate

respecto del informe presentado, resalta la importancia del trabajo emprendido
por parte de ésta Comision, la cual mantendré la competencia respecto de su

conocimiento, continuando con el trabajo desplegado y aunando esfuerzos

conjuntamente con otras instancias del Ejecutivo, a fin de lograr mejorar la
situacion que atraviesa el rio Cutuchi, la cual es evidentemente preocupante, no

solo para las poblaciones aledafias sino para todo el paI’s,ya que la produccion
de alimentos originada en esa zona, abastece a la mayor parte del Ecuador. Los
Asambleistas miembros de la Comision a criterio de la sefiora Presidenta, desde
su capacidad fiscalizadora deben vigilar la aplicacion de la inversién y los
recursos en nuestro pais, de manera que se vayan originando proyectos en los

Gobiernos Locales de esta zona, los cuales incidirén en la cristalizacion definitiva

de la descontaminacion del rI’o Cutuchi.

Continuando con el debate sobre el tema, la sefiora Presidenta concede la

palabra al Asambleista Jaime Abril, quien manifiesta: que el proceso de

descontaminacion del rI’o Cutuchi, se viene tratando y trabajando en la Comision
cerca de un afio, uno de los pasos mas importantes ha sido lograr consolidar una

Comision lnterinstitucional integrada por varios organismos poblicos, tales como:

los Ministerios de Agricultura, Ambiente, Salud, Vivienda, SENPLADES, entre

otros; elaborandose un Proyecto de Ejecucion para la Descontaminacion de los
Rios que lntegran Ias Cuencas del Pastaza y todos los Rios Afluentes proyecto Jen e

el que se determino la necesaria e imprescindible participacion de lasMafiaM3
autoridades de Ias provincias del sector, quienes deben sumar jéégke

“
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ejercicio de sus competencias pueden dar el primer paso y lograr la
descontaminacién del rio Cutuchl’.

El Asambleista Abril dentro de ese entorno se recordo que dentro del proyecto
se planificé hacer el trabajo como parte del plan quinquenal, que va desde el dos
mil diez al dos mil catorce. habiéndose determinado claramente los compromisos
adquiridos, los cuales deben ser vigilados y evaluados, hasta que punto se ha
avanzado y se han cumplido. Al respeto los miembros de la Comisién manifesto
estan conscientes de que este proceso debe continuar, y que se debe fiscalizar a

todas las instituciones ministeriales involucradas, asf como exigir una respuesta de
los mismos.

El Asambleista Gerénimo Yantalema, durante su intervencién establecié Ia
necesidad de profundizar el informe presentado determinéndose las acciones que
la Comisién dentro de sus competencias de legislacién y fiscalizacién deberia
emprender, asi como resalto la importancia de exhortar al ejecutivo a fin de que
se declare en emergencia esta cuenca hidrografica y poder frenar la
contaminacién del n’o Cutuchi.

Resalto el hecho de que la Comisién tiene varias competencias fundamentales
desde las cuales se debe abordar esta problemética, por una parte tenemos la
tarea de legislacién, en la cual debe establecerse una agenda mfnima para el
tratamiento de la Ley de Aguas, ya que luego de dos afios no se ha podido
aprobar esta ley, la cual deberl'a resolver en parte los problemas de
contaminacién de las cuencas hidrogréficas. Por otro lado tenemos la

competencia fiscalizadora, en virtud de la cual deben’a adoptarse medidas
inmediatas a fin de que las autoridades competentes pongan en orden la casa y
no se permita que empresas que tienen alta rentabilidad contaminen el agua, y se

ponga un freno de una vez por todas a esta situacién. Es importante que esta
Comisién abra canales de dialogo con el ejecutivo y contribuir a la obtencién de
los recursos presupuestarios necesarios para solucionar esta problematica.

Considero necesario solicitar a las autoridad tanto ambientales como deg/amidg”Q R” \vel resto de organismos involucrados, para que cada uno en el ambjfoge gas “990%
competencras apllque la Ley y la Constituaon como corresponda, ya

”

hast 7”?
.a.‘
r 1fecha y después de un afio de este tipo de reuniones no se ha logra
bl.
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ningfln resultado. lgualmente considera muy positivo se pueda realizar una
reunion con el Ministro de Finanzas, a fin que se obtenga presupuestos
destinados para este importante fin como es la descontaminacién de los rios que
integran la cuenca del Pastaza y del rl’o Cutuchl’.

lnsistio sobre la importancia que tiene la actoria de las comunidades indigenas en
los temas relacionados con el riego y el agua destinada para el consumo

humano. ya que sean el mandato constitucional, la gestién el agua se realiza de
forma comunitaria, y actualmente existe una deficiente infraestructura en los
sistemas de riego y los sistemas de consumo humano. Es el Estado quien debe
responder ya que éste es quien maneja y hace el mantenimiento de esta
infraestructura, siendo necesario en consecuencia, que el sector comunitario
también reciba recursos del Estado para el mejoramiento de la misma, lo que
pueden ser a través de los Gobiernos Seccionales.

Finalmente dejé constancia de la necesidad de fijar una nueva estrategia para el
nuevo periodo de la Comision, con el fin de no caer en los mismos errores que
se han cometido el afio anterior, y trabajar mas activamente.

El Asambleista Yandry Brunner, durante su intervencion se sumo a las posiciones
presentadas, pero recalca que la situacion de contaminacion existe en todas las
cuencas del pais, y afirma que la gestién de los recursos destinados para esta

problematica debe ser planificada y ejecutada para solucionar el problema en

todo el pais. Sugiere la importancia de contar en estas reuniones con

representantes del Banco del Estado a fin de lanzar proyectos que permitan
financiar estos programas y buscar soluciones efectivas al problema de la
contaminacion, ya que durante todas estas reuniones no se ha conseguido
concretar nada. Resalta la necesidad de lograr alcanzar las metas propuestas con
el fin de llegar obtener resultados, sugiere realizar nuevamente las reuniones con

los Ministerios, con las Alcaldias y Prefecturas, a fin de que sea un Proyecto
integral, y que las instancias de ejecucion cuenten con los recursos necesarios
para solucionar este tema de descontaminacion.
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La Asamblel’sta Susana Gonzalez por su parte, manifiesta que a faltaffiggbtenemos el marco de la Constitucién y dentro de ella estan deternfiwA
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El problema de la contaminacion esté en todo nuestro pais, por lo que la postura
que debe adoptar la Comision es plantear una propuesta concreta pero a nivel
de pais tomando acciones claras creando los consensos adecuados que hagan
efectiva esta politica transversai con respecto a los recursos. Es hora de dejar de
lado estas reuniones estériles y plantear una hoja de ruta concreta, de acciones

concretas y hacer el seguimiento de esa gestion. Considera necesario ejecutar su

labor fiscalizadora enfatiza su rechazo a lo dicho por el Ministerio de Salud que
manifiesta que no es competente, recordemos que una poblacion que consuma

alimentos contaminados, es una poblacion minimizada, busquemos el

presupuesto necesario, busquemos gestionar un presupuesto general del estado

para lograr el Ecuador que queremos a mediano y largo plazo.

La Asambleista Irina Cabezas se adhiere a lo manifestado hasta esta instancia por
los senores Asambleistas, resalta el hecho de que existe un informe que ha

permitido poner en conocimiento de todos lo que se ha estado tratado hasta la
fecha dentro de la Comisién en el tema de descontaminacion de los rios que
integran la cuenca del Pastaza y del rio Cutuchi, y que concuerda en que es

necesario que se propongan soluciones claras con el fin de determinar el

incumplimiento de cada uno de los ministerios invoiucrados y los GADS de
acuerdo a sus competencias. Considera positivo la realizacion de reuniones con

los distintos actores ministeriales, para que ellos sean quienes asuman su rol y
presenten resultados, es necesario que se rinda cuentas a esta Comision con el fin
de que estas instituciones alcancen objetivos claros.

Dejo establecido su compromiso en presentar al Pleno de la Comision una

planificacion y una hoja de ruta bien delimitada, con el fin de continuar con el

trabajo realizado, y que estos compromisos adquiridos ya vayan aterrizando en

hacerse realidad y ser factibles de ejecucién.

Finalmente determino la necesidad de fijar las competencias de los Gobiernos
locales que no estén trabajando de acuerdo a lo que establece Ia ley, y que no

estan cumpliendo con sus obligaciones, por lo que es imprescindible desde iaAsamblea Nacional realizar un proceso de Fiscalizacion.
.
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pasos que debe seguirse respecto de la evaluacién del cumplimiento de
objetivos; todo esto se encuentra determinado como parte del plan y por ende
existe una alta responsabilidad interinstitucional respecto de la ejecucién de este

proyecto. Considera que es importante que no se desvirtue la funcién que como

Asambleistas desempefian, que es legislar y fiscalizar, que no corresponde
gestionar recursos, que para eso estan debidamente establecidas las instancias y
los procedimientos para la asignacién de aquellos, y que como Asambleistas
pueden convertirse en un puente para el establecimiento de diélogos al respecto.

Manifiesta que se debe de continuar con el trabajo que ha venido realizando la
Comisién con el fin de fijar el trabajo que se debe de realizar desde las diferentes
instituciones que conforman el Comité lnterinstitucional. Comparte plenamente
que una de las prioridades importantes para esta Comision, es procurar llevar
adelante el proceso de aprobacion de la Ley de Aguas, en la cual existen articulos
sumamente decisorios, inclusive de ejecucion y de fiscalizacién, que permitirian
solucionar muchos de los problemas hidricos existentes.

En esta instancia la Asambleista Susana Gonzalez solicita la palabra para realizar
una aclaracion, que en ningun momento se referia a un trafico de influencias sino

que debemos de llegar a logran objetivos claros para el pais.

La Asambleista Mercedes Diminich durante su intervencién manifesto que se

encuentra trabajando en la descontaminacion de la cuenca hidrografica del

Guayas, con la intervencion de siete Ministerios, con todos los Alcaldes de la
zona, con la Universidad de Guayaquil, la Universidad Agraria, pero que el tema

principal radica en la educacién. Todos en algun momento hemos contribuido a

la contaminacién y por ende no solo basta con tomar la debida conciencia sobre
la problemética, sino trabajar conjuntamente con los Ministerios y tratar de
incentivar a través de campafias informativas y educativas, para que las cuencas

hidrogréficas del pais se encuentren limpias y libres de contaminacion. Como

parte de este proceso de descontaminacion no se puede dejar de lado la tarea

fiscalizadora, los Asambleistas deben fiscalizar si algo sale mal, clesde una

instancia de apoyo hacia todos los involucrados, ya que este es un trabaje'x:
conjunto que deben realizarlo todos. "1““
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la discusion que ya se ha mantenido hasta este momento, la elaboracién de un

plan que incluya la priorizacion de estos temas para la asignacién presupuestaria
correspondiente. Es necesario que esta Comision de Soberania Alimentaria
continL’ie con el trabajo emprendido respecto de la descontaminacién de los rios
que integran la cuenca del Pastaza y del rio Cutuchi, situacién que ha sido
ratificada por la maxima autoridad de la Asamblea Nacional.

El Asambleista Geronimo Yantalema en su segunda intervencion insiste en la
necesidad de establecer las dos agendas tanto la de legislacién como la de
fiscalizacion. Establecer una estrategia respecto de la Ley de Aguas, y como

enfrentar el tema de la consulta pre-legislativa y la reforma a la Ley Orgénica de
la Funcion Legislativa; debe la Comisién, adoptar un papel protagonico con el
fin de promover el tratamiento de estos temas, la realizacién de foros donde se

debata y discuta los mismos, con el fin de facilitar nuestro trabajo legislativo.

De igual manera se deberia tratar y promover el ante proyecto de Ley de Tierras
pese a que no esté siendo discutido aun, asi como rescatar estos temas y
establecer una agenda de trabajo continuo en la Comisién, a fin de que sea

factible realizar un aporte legislativo en el que se concluya el tratamiento de la

Ley de Agua, y sacar al menos tres reformas legislativas como por ejemplo la Ley
de Tierras o la Ley de Semillas, que ya lamentablemente en el periodo anterior
no se logro conseguir mayores resultados, siendo en consecuencia indispensable
que la Comision de Soberania Alimentaria cuente con una agenda minima de

trabajo.

La Asambleista Amada Coronel por su parte manifiesta que bien lleva asistiendo
dos afios a la Comisién en calidad de alterna del Asambleista Gilmar Gutierrez,
durante este tiempo no se ha conseguido ningl’in resultado, deberia darse
continuidad al proyecto de descontaminacién planteado,pero este tiempo ha
sido invertido flnicamente en recibir una serie de delegaciones con si ninguna
medida adoptada al respecto. Considera indispensable el planteamiento de
metas y objetivos claros, exigir a los Ministros y a las autoridades que
corresponda el cumplimiento de sus compromisos, procurando dar soluciones.

“1.:

concretas, ya que no puede ser posible que la comunidad de los rios queintggizan”W?
la cuenca del Pastaza y el rio Cutuchi, continlile en este estado de abandj:
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Por su parte el Asamblel'sta Alterno Yorinson Tenorio manifiesta que es un

hombre de accion que esté cansado de hablar y hablar y que no se vean

resultados claros y concretos. Considera necesario solicitar a los alcaldes un

trabajo efectivo, que por ejemplo en el caso de la ciudad de Quito, existen focos
de contaminacién por las aguas residuales sin que se haga nada al respecto, sin

que se fiscalice y se adopte soluciones a esa situacion.

El Asambleista Jaime Abril para finalizar sus intervenciones manifiesta que es

importante resaltar el trabajo realizado por la Comisién hasta la fecha, el haber
llevado a segundo debate la Ley de Recursos Hidricos, ha sido una ardua tarea
de dos afios, asn’ como también el haber contribuido a la elaboracién de este

proyecto de descontaminacion, el cual debe ser evaluado desde el cumplimiento
de los objetivos y de Ios compromisos establecidos. Ratifica el hecho que siempre
existio responsabilidad de todos los miembros de la Comisién, quienes debieron
afrontar todos los obstéculos que se presentaron, y que en adelante les esperado
un nuevo desafio, en el cual deben trabajar arduamente y con mucha

responsabilidad.

El Asamblel’sta Pedro de la Cruz toma la palabra y solicita las disculpas
respectivas por su atraso y espera que esta reunion haya sido fructl’fera, agrega
que la Comisién debe llevar a cabo un trabajo dirigido a fiscalizar el

cumplimiento del proyecto de descontaminacion del rl’o Cutuchi, vigilando que
los compromisos adquiridos por los Ministros de Estado en el caso de rio
Cutuchl’, se hagan efectivos.

Para finalizar Siendo las once horas cuarenta y seis minutos, la sefiora Presidenta
de la Comisién de Soberania Alimentaria y Desarrollo del Sector Agropecuario y
pesquero, clausura la sesién nflmero cuarenta y cinco.

s. Nae: lrinanCabezasRodriguez
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